



# Seminaire Sports studies 2022- 2023

Contact : [olivier.aubel@unistra.fr](mailto:olivier.aubel@unistra.fr)

Le séminaire « sports studies » cherche à créer une dynamique de recherche autour des questions sportives.

Il est pensé comme un espace d'échanges interdisciplinaire, faisant appel aux compétences croisées des historiens, des sociologues, des anthropologues, des ethnographes, des démographes, etc. Il a par ailleurs vocation de s'ouvrir à l'international.

Soucieux de donner toute sa place à la « description épaisse » des pratiques et aux données empiriques, il entend, pour sa première année d'existence, explorer deux axes structurants du LinCS, l'altérité et les logiques d'embodiment.

Du global au local, des institutions aux acteurs, de la scène aux coulisses, du corps du dominant à celui de l'altérisé, l'objectif de cette première session du séminaire en « sport studies » est de mettre au jour la complexité des interactions, des logiques de pouvoir et des « jeux d'échelles » (Revel, 1996) qui accompagnent le développement du phénomène sportif.

26 octobre 2022 17h00 - MISHA Salle de la table ronde

## **Ce que la participation sportive doit au lien à la migration**

Résultats de l'enquête nationale sur les pratiques physiques et sportives (2020)

### **Brice Lefèvre**

Conseiller scientifique de la mission statistique INSEE sport jeunesse et vie associative - chargé de mission CNRS PROGEDO - Laboratoire sur les vulnérabilités et l'innovation dans le sport (L.VIS) Université Lyon 1

### **Olivier Aubel**

Laboratoire interdisciplinaire en études culturelles-LinCS  
Faculté des sciences du sport - Université de Strasbourg

5 décembre 2022 13h Salle de la table ronde de la MISHA

## **Séminaire doctorants & jeunes chercheurs**

### **Faire carrière en demi-fond en France et en Suisse**

#### **Maxime Walt**

Université de Lausanne - LIVES swiss centre of expertise in life course research

### **Sport et retour à l'authentique. La nature comme marge**

#### **Alexis Lopez**

Faculté des sciences du sport - Université de Strasbourg

14 mars 2023 13 hrs salle 211 bâtiment «Le Portique»

## **Les nouveaux forçats de la route**

Régulation et intégration professionnelle dans le cyclisme d'élite (2005-19)

### **Olivier Aubel**

Laboratoire interdisciplinaire en études culturelles - LinCS  
Faculté des sciences du sport - Université de Strasbourg

### **Serge Paugam (discutant)**

Directeur d'études à l'EHESS, Directeur du Centre Maurice Halbwachs

12 avril 2023 à 17:00 Salle de la table ronde de la MISHA

## **Aux sources de la diplomatie sportive étasunienne : l'américanisme comme cadre théorique d'un outil de puissance (années 1910 aux années 1960)**

### **François Doppler-Speranza**

Laboratoire Search  
Faculté des sciences du sport - Université de Strasbourg

Mai 2023

## **Le sport se joue-t-il des frontières ?**

Une infrapolitique des échanges sportifs dans les espaces frontaliers

### **Denis Jallat**

Faculté des sciences du sport - Université de Strasbourg

### **Sébastien Stumpp**

Faculté des sciences du sport - Université de Strasbourg



LinCS

# Seminaire Sports studies 2022- 2023

Contact : [olivier.aubel@unistra.fr](mailto:olivier.aubel@unistra.fr)

14 mars 2023 13h00-15h00 - Salle 211, Bâtiment Le Portique

## Les nouveaux forçats de la route

### Régulation et intégration professionnelle dans le cyclisme d'élite (2005-19)

**Olivier Aubel**

Laboratoire interdisciplinaire en études culturelles - LinCS  
Faculté des sciences du sport - Université de Strasbourg

**Serge Paugam (discutant)**

Directeur d'études à l'EHESS,  
Directeur du Centre Maurice Halbwachs

Le plus souvent lorsque le sociologue prend le cyclisme pour objet, il est question de dopage. Nous présenterons ici les résultats d'une recherche d'une dizaine d'années qui relègue la question du dopage pour mieux la comprendre. L'étude des conditions « d'intégration professionnelle » des coureurs montre la diversification des formes de précarité en emploi et au travail qui atteint les plus fragiles comme les plus en vue. Ce travail met en évidence à deux « niveaux de concrétude » ce que cette diversification des formes de précarité doit à la régulation du cyclisme d'élite à l'aune de sa mondialisation depuis 2005. Il se fonde sur une analyse statistique des parcours des quelques 10000 coureurs et 500 équipes des trois premières divisions mondiales mais aussi sur quelques 120 entretiens menés au sein des équipes de deux premières divisions, jusqu'en 2022. A un premier niveau, il s'agit de la régulation des échanges entre les coureurs et leur formation. Elle conduit d'une part, à une « structure duale d'emploi » sur laquelle s'indexent les conditions de travail qui perpétuent la relative « misère de position » des coureurs les plus précaires. Elle consiste également en la mise en place d'une nouvelle « discipline des corps » et de ses instruments de surveillance qui affecte l'expérience laborieuse de tous les coureurs. A un deuxième niveau, nous analysons une à une les « écologies » des équipes et celle des organisateurs de course. Ceci nous permet de faire le lien entre la mondialisation du peloton comme « crise morale » et la reconfiguration du groupe professionnel cycliste. A un troisième niveau nous étudions enfin la régulation des échanges entre les acteurs collectifs comme « communautés plus ou moins capables d'action » qui s'affrontent ou se coordonnent au sein du « champ d'action stratégique » du cyclisme et plus globalement de son écosystème.